

Participation du Canada à la conférence d'ONG australiennes sur la vérification

En mai 1988, deux organisations non gouvernementales (ONG) australiennes ont parrainé ensemble à Sydney une conférence sur la vérification qui avait pour thème « Checking the Arms Race: Australia's Role in International Verification ». Grâce à l'aide financière d'une large gamme de commanditaires, deux des ONG les plus importantes et les plus connues d'Australie, la *Scientists Against Nuclear Arms (SANA)* et la *People for Nuclear Disarmament (PND)* ont organisé la conférence pour étudier les applications possibles de la technologie australienne à la vérification dans les aspects multilatéraux du processus international de contrôle des armements et du désarmement. Pendant trois jours, plus de 150 représentants de toutes les régions de l'Australie ainsi que des invités du Royaume-Uni, de la Nouvelle-Zélande, de l'Inde, du Japon et du Canada ont participé à des débats et à des exposés.

En tant qu'activité organisée par des ONG, la conférence a été remarquable tant par la variété des compétences que par la modération et la constance avec lesquelles les organisateurs ont abordé les questions à l'ordre du jour. Le discours d'ouverture a été prononcé par le

ministre australien de la Défense, M. Kim Beasley. Celui-ci a surtout mis l'accent sur l'importance que les ONG australiennes attachent à la question des bases conjointes, c'est-à-dire des bases exploitées conjointement par l'Australie et les États-Unis aux fins de la surveillance de certaines activités militaires menées par d'autres nations. À ce sujet, M. Beasley a préconisé la poursuite de la politique actuelle en justifiant, de façon assez convaincante, l'importance de ces bases pour la vérification dans le cadre du contrôle des armements et du désarmement. Il a en particulier souligné l'utilité immédiate de ce type d'installation pour la vérification des traités FNI et de ceux qui les suivront vraisemblablement.

Quatre hauts fonctionnaires du ministère australien de la Défense ainsi que deux représentants des ministères des Affaires étrangères de l'Australie et de la Nouvelle-Zélande respectivement, ont participé à la conférence de façon active. Ensemble, ils ont réussi à mettre en relief les points communs d'un certain nombre de questions relatives au contrôle des armements et au désarmement, se rapportant particulièrement aux négociations sur les armes chimiques,

qui en sont à leur dernière étape à la Conférence sur le désarmement de Genève.

En réponse à l'invitation des coordonnateurs de la conférence, M. F.R. Cleminson, chef de la Section de la vérification et de la recherche du ministère des Affaires extérieures, a présenté un exposé axé sur la perception européenne et canadienne du rôle de la vérification dans les négociations internationales sur le contrôle des armements et le désarmement. Outre cet exposé, qui a été reproduit dans le document principal de la conférence, M. Cleminson a présenté un document audio-visuel sur le concept de PAXSAT, qui porte sur l'application de la télé-détection dans l'espace aux fins de la vérification. Des représentants des ONG ont complimenté le Canada pour avoir entrepris ce type de recherche innovatrice et pour en avoir communiqué les résultats.

Entre autres points remarquables, mentionnons la jeunesse relative de nombre des principaux présentateurs des ONG et les recherches sérieuses dont témoignaient leurs exposés. Dans l'ensemble, la conférence a prouvé l'utilité d'une approche multidisciplinaire à l'égard des questions relatives au contrôle des armements et au désarmement. □

Publications récentes du ministère des Affaires extérieures

Général

1. Communiqué n° 094
« Nomination au conseil d'administration de l'Institut canadien pour la paix et la sécurité mondiales », le 29 avril 1988.
2. Communiqué n° 096
« Le Canada adhère au traité sur l'Antarctique », le 4 mai 1988.
3. Communiqué n° 28
« Déclaration du très honorable Joe Clark, secrétaire d'État aux Affaires extérieures, à la troisième Session extraordinaire des Nations Unies consacrée au désarmement ». New York, le 13 juin 1988.
4. Communiqué n° 169
« Nominations au conseil d'administra-

tion de l'Institut canadien pour la paix et la sécurité mondiales », le 5 août 1988.

5. Communiqué n° 171
« Participation canadienne à un groupe d'observateurs militaires des Nations Unies (UNIIMOG), chargé de surveiller le cessez-le-feu intervenu entre l'Iran et l'Iraq », le 9 août 1988.

6. Communiqué n° 172
« Nomination du Directeur général de l'Institut canadien pour la paix et la sécurité internationales », le 11 août 1988.

Groupe consultatif

7. Rapport de la réunion du 1^{er} au

3 octobre 1987, *Peace and Security in the Arctic: Decisions for Canada*, préparé par le Centre canadien pour le contrôle des armements et du désarmement, le 12 novembre 1987. (Disponible en anglais seulement)

8. Rapport de la réunion du 14 au 16 avril 1988, *The Third U.N. Special Session on Disarmament* préparé par le Centre canadien pour le contrôle des armements et du désarmement, le 3 mai 1988.

9. Rapport de la tournée pancanadienne, du 1^{er} au 16 décembre 1987, *Beyond the Summit: The Future of Disarmament*, par Douglas Roche, ambassadeur au désarmement. (Disponible en anglais seulement)